

depuis la fin des années 50 et le début des années 60, d'une tendance à des conflits croissants dans la société chinoise et d'un mécontentement grandissant parmi les masses chinoises.

La République Populaire de Chine a enregistré des réussites majeures et des progrès spectaculaires dans de nombreux domaines depuis la victoire militaire sur le Kuomintang en 1949, tout particulièrement si on les compare à la stagnation relative de pays coloniaux comme l'Inde, l'Indonésie et le Brésil où le capitalisme n'a pas été renversé.

Néanmoins, les problèmes énormes du développement économique, social, politique et culturel auxquels un pays aussi retardé que la Chine doit faire face, avec sa population énorme, étaient loin d'être résolus, et les méthodes autoritaires mises en œuvre par la direction maoïste ont, de plus, sérieusement empêché la recherche des solutions à ces problèmes.

Les principales contradictions auxquelles la République Populaire de Chine eut à faire face durant la dernière décennie furent les suivantes :

a) La contradiction entre le taux de croissance de l'économie qui continuait à être trop bas, et le taux de croissance démographique, qui menaçait de paralyser pratiquement la croissance de la consommation par tête.

b) La contradiction entre la nécessité objective de socialiser le surproduit agricole dans le but d'accélérer le développement économique et industriel, et la nécessité politique de réaliser cette socialisation avec l'agrément de la majorité de la paysannerie.

c) La contradiction entre la nécessité objective d'intéresser matériellement le gros de la paysannerie pauvre et moyenne à l'accroissement de la production agricole, et la tendance inévitable à l'inégalité accrue et à l'accumulation privée, qui résulte de ces « stimulants matériels ».

d) La contradiction entre le niveau généralement bas de la consommation de la masse du peuple et les privilèges bureaucratiques croissants des couches dirigeantes, pendant les années 50 et même les premières années 60, dans des conditions de difficultés très grandes pour la masse de la population.

e) La contradiction entre les besoins objectifs d'une industrialisation accélérée et l'obstacle à cette même industrialisation, créée soudainement par la décision brusque et brutale du Kremlin de décréter le blocus économique de la Chine.

f) La contradiction entre l'expansion rapide de l'alphabétisation et l'accroissement du niveau général d'éducation de la jeunesse chinoise d'un côté, et de l'autre le nombre toujours relativement restreint de postes de travail qualifiés disponibles en Chine.

Toutes ces contradictions ont été intensifiées par les dommages causés à l'agriculture et l'économie chinoises pendant la deuxième phase du « grand bond en avant » et pendant la période de quasi-famine de 1959-61. Ce qui a créé une situation explosive dans le pays durant laquelle un processus de différenciations politiques et d'activité politique croissante des masses devint possible. Dans ce cadre, les conditions pour une véritable révolution politique contre la bureaucratie dirigeante ont mûri. La « révolution culturelle » constitue objectivement une tentative de la fraction maoïste pour canaliser les forces sociales qui allaient dans cette direction, pour éviter le renversement de la bureaucratie et réformer celle-ci.

3. - Certaines des contradictions explosives accumulées en Chine durant la dernière décennie se seraient manifestées de toute manière, indépendamment des conditions intérieures et extérieures du pays et de la nature de la direction.